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今年的“双12”，各大电商平
台如淘宝、拼多多、抖音等纷纷释
出大招，抢跑年末大促，试图在这
场年末消费狂欢中占据 有 利 地
位。作为国内电商大促的重要时
间点，“双12”带动了线上交易的
快速增长，也增加了对纸制品包
装的需求。电商节下，绿色包装仍
是主流。

目前，包装纸市场竞争激烈。
大型企业凭借规模经济优势和先进
技术在市场上占据主导地位。中小
型企业则通过灵活的经营策略和个
性化的产品来满足市场需求。随着
环保政策趋严和市场竞争加剧，部
分中小企业将面临淘汰，行业集中
度有望进一步提高。随着越来越多

的企业开始注重包装的环保性，也
将对包装纸的生产工艺、原材料选
择等方面提出更高要求，促使行业
进行技术升级和产品创新。

需求上涨，为包装纸行业带来
市场机遇。从市场行情看，近期，
包装纸市场价格呈上涨趋势。1个
月内，众多包装纸企业已连续多次
涨价，包装纸价格的上涨也带动了
纸板价格的上涨。但从供需方面
看，因“双 12”大促，包装纸价
格短期内会持续上涨。不过在后期
下游需求减弱的情况下，包装纸价
格持续上涨的动力可能不足，预计
后市价格将呈小幅波动走势。

〔作者单位：中纸科技文化发
展（江苏）有限公司〕

“双12”大促，绿色包装是主流
□程丹妮

中国出版协会出版材
料工作委员会 2024 年年
会暨产品推介交流会日前
在江苏镇江举行。大会总
结了过去几年版协材料工
委开展的工作，部署了下
一年度的工作。针对新任
务新重点，《中国新闻出
版广电报》记者在会议现
场对中国出版协会出版材
料工作委员会主任张延扬进行了专访。

内部建设 服务行业

吸纳新成员、优化组织构成，深化廉政建设、
完善内部治理……过去一年来，材料工委通过加强
内部建设，不断增强协会凝聚力。

张延扬表示，根据中国出版协会相关要求，材
料工委加强内部控制建设提升工作，始终坚持透明
化、规范化的内部管理机制，推动行业自律与诚信
建设。同时，材料工委切实把热爱协会工作、积极
参加协会活动、在行业内有一定影响力的优秀代表
纳入到协会中来，使协会的凝聚力、影响力、号召
力得到进一步提升，从而更加积极有效地做好服务
工作。

今年的材料工委年会是时隔4年后的一次全体
会员大会，更是新老交替后的新起点。张延扬表
示，下一年，材料工委将在中国版协的领导下，在
会员单位的支持下，切实起到推动出版材料行业健
康发展的作用。“材料工委希望通过搭建交流平
台，贯通产业链上下游，让出版单位、印刷企业、
造纸企业和纸张销售企业精诚合作，互利共赢。”
张延扬说。

特色培训 全方位支持

过去几年，材料工委积极组织广大从业人员进
行业务培训，并受到业界同仁的好评。张延扬介
绍，材料工委作为全国出版材料行业唯一专业性协
会，突出出版材料行业的特点，努力在提高从业人
员的业务素质和能力水平上下功夫。

如何搞好业务培训，是材料工委下一年的工作
重点。张延扬表示，之前开设的培训班课程，既有
学习贯彻相关重要论述的课程，也有绿色印刷发展
策略的课程，以及纸张概论、纸张与印刷之间的匹
配、印前数字生产与电子书加工等课程，有高度、
有方向、专业性强。“新的一年，材料工委将把业
务培训拾起来、办下去。”张延扬说，根据现实的
新情况，新的业务培训将努力在形式上有所创新，
内容上有所扩展，例如聚焦绿色化和智能化转型，
积极推进环保材料的应用与培训，提升业内从业人
员业务素质和工作能力，助力出版材料行业实现低
碳可持续发展。

与此同时，材料工委还将继续深化服务，通过
组织参观学习、交流座谈、产品推广等方式，为出
版材料供应链管理提供全方位支持。“根据行业发
展的情况，我们将适时组织相关人员召开座谈会，
研究商讨对策，帮助企业解决实际问题，真正起到

‘桥梁’和‘纽带’作用。”张延扬说，在做好传统
出版行业研究的同时，要加强对数字出版、数字阅
读等新兴产业的学习研究，拓宽服务范围，不断提
升凝聚力和影响力。

当好服务行业的
“桥梁”和“纽带”

——访中国出版协会出版材料工
作委员会主任张延扬

□本报记者 王勤 祝小霖

《阿猩》
印刷单位：南京爱德印刷有限公司
内文用非常朴素的轻型纸，但不失它舒适的手感。文字

的编排每一页都不同，1000首诗组成了多种变化的版面。
PU皮面材质触感温润，还增加了书籍的牢固度和趣味性。

（来源：“最美的书”评委会）

◆11月印刷复制业

出厂价格环比下降0.2%
12月9日，国家统计局发布

11 月份工业生产者出厂价格。

11 月，全国工业生产者出厂价

格同比下降 2.5%，降幅比上月

收窄0.4个百分点，环比由上月

下降0.1%转为上涨0.1%。1—11

月，工业生产者出厂价格比上年

同期下降2.1%。

其中，印刷和记录媒介复

制 业 11 月出厂价格 环 比 下 降

0.2%，同比下降 1.4% ； 1—11

月 同 比 下 降 1.4% 。 造 纸 和 纸

制 品 业 11 月 出 厂 价 格 持 平，

同比下降 4.1%；1—11 月同比

下降3.9%。

◆11月下旬纸浆价

格环比下降0.1%
日前，国家统计局发布 11

月下旬流通领域重要生产资料市

场价格变动情况。对全国流通领

域九大类 50 种重要生产资料市

场价格的监测显示，11 月下旬

与 11 月中旬相比，20 种产品价

格上涨，30种下降。

其 中 ， 纸 浆 （进 口 针 叶

浆） 11月下旬价格为6261.4元/

吨，环比下降 5.4 元/吨，环比

下降 0.1%；瓦楞纸 （AA 级 120

克） 11 月下旬价格为2748.3元/

吨，环比上涨 42.5 元/吨，环比

上涨1.6%。

2024年“最美的书”印刷工艺赏析

《中国·最美的书20年图集》
印刷单位：上海雅昌艺术印刷有限公司
小尺寸彩色印刷的图表细致有趣，包含对20年历程的介绍。

在每一年介绍的最后，长拉页形成每年获奖作品的大合影，给予读
者满满的仪式感。

《北大馆藏西文珍本中的老北京图像》
印刷单位：北京汇瑞嘉合文化发展有限公司
厚度令人震撼，拿在手上的手感却出人意料的轻便，纸张

虽薄，但图像与文字信息的呈现却简明清晰。内文纸张选择与
内容匹配，恰当地反映出图片的质感。书口上大面积的图案，
仿佛立体的影像馆和建筑。

时隔4年，中国出版协会出版材
料工作委员会再度汇聚出版单位、印
刷企业、造纸企业、纸张经销公司等
相关单位负责人，围绕产业融合等内
容展开交流研讨，共同推进出版印刷
产业链的融合创新。日前在江苏镇江
举行的中国出版协会出版材料工作委
员会 2024 年年会暨产品推介交流会
上，《中国新闻出版广电报》记者听
到最多的词就是合作共赢。

搭桥梁 上下游凝共识

作为产业链上下游凝聚共识的重
要桥梁，材料工委致力于搭平台、办
活动、显作用，实实在在地服务企
业、服务行业。尤其是过去一年来，
材料工委加强组织领导，完成材料工
委领导班子成员的新老交替工作，增
补副主任，聘任副秘书长、委员。这
些新增力量或是出版单位出版部负责
人，或是印刷企业、纸张生产及经销
企业的掌门人，或是产业链上的媒体
专家代表，其共同特点是热心行业发
展，积极为行业献计献策。

“过去几年，材料工委在中国出
版协会的领导下，在全体会员单位的
共同努力下，在出版材料生产、供应
企业及业界朋友的大力支持配合下，
服务会员单位、推动行业发展，完成
领导班子成员的新老交替工作，组织
开展主题学习、管理业务培训等特色
活动，较好发挥了协会的作用。”中
国版协材料工委主任张延扬介绍，调
整增补后的材料工委领导班子成员，
在出版材料行业具有广泛的代表性，
必将为材料工委下一步工作的开展提
供有力的支撑和保障。

“没有高质量的材料，就没有出版

物的高品质输出，进而影响文化产业
的可持续发展。”中国出版协会副理事
长兼秘书长王利明对材料工委近些年
开展的工作表示肯定。他认为，出版和
材料的上下游产业链繁荣发展，是协
同一体、协作共赢的共同发展。材料工
委在融合出版的环境下，要关注新材
料、新技术、新产品的转化应用，组织
专业培训，提升从业人员在印刷装订、
美术设计、材料选择等多方面的专业素
质。同时，开展多元活动，通过产品推
介、新品发布、供需洽谈等形式加强合
作交流，实现产业链融合、上下游双赢。

针对下一年度的新任务，材料工
委已有了规划和部署。张延扬介绍
说，材料工委将以信息发布与沟通协
作为抓手，把年会开得更有新意、更
有成效，把业务培训搞得更有特色，
并通过组织参观学习、交流座谈、产
品推广等方式，为出版材料供应链管
理提供全方位支持。

聚合力 产业链谋创新

聚焦“按需印刷的创新路径”“培
育新质生产力的实践经验”“纸张市场
行情与未来发展趋势”等内容的深度
分享，围绕“助力高质量发展，聚焦高
质量纸张”对话交流，调研考察现代化
纸厂绿色生产、节能减排和技术创新
方面的最新成果……与时俱进的会议
议题，不仅是对材料工委年度重要工
作的呈现，也反映出版材料产业链相
关单位携手向创新发力的方向。

河北出版产品质量检测专家孙健
剖析数智赋能下的出版印刷业发展时
讲道，出版印刷业的融合发展不是一
个简单的目标或终点，而是一个持续
发力的动态过程，需要共同参与、协

同推进。“数字化转型和数据赋能、
产业链整合、坚持绿色低碳的理念、
产学研用协同创新等是出版印刷业融
合发展的关键。”孙健认为，产业链
上下游要携手并进，以提升知识的传
播和应用价值为核心，以融合创新为
引领，以市场需求为导向，以绿色低
碳为目标，以技术赋能为动力，积极
培育新质生产力。

在北京玺诚印务有限公司总经理
罗非的理解中，组合一切印刷方式，按
客户需要的数量、时间、地点提供印刷
服务才是按需印刷。“我们的解决方案
是以按需印刷、48 小时交货为突破
点，结合图书印量预估数学模型，实现
小批量、多频次的印刷模式，为出版社
缩减库存、减少报废贡献一份力量。”

上海金光纸业产品服务公司、金
光集团大纸事业群首席执行官王乐祥
从行业趋势的角度分析了浆纸行业在
出版材料供应中的关键作用。他提出，
绿色化与智能化是浆纸行业未来发展
的主旋律。金东纸业将持续深化与出版
行业的紧密合作，以共享平台的形式促
进上下游协同发展，并通过技术创新和
减碳行动助力国家“双碳”目标的实现。

这是一场总结经验的会议，更是
一场前瞻未来的思想碰撞。化学工业
出版社印务中心总经理于立宣、人民
教育出版社物资部主任杨凯、北京中
版联印刷物资有限公司董事长陆南宸
等参会代表也就绿色化、数智化与平
台化发展路径，以及产业链协作展开
深度交流。

张延扬表示，材料工委将以更加开
放的姿态迎接行业变革，通过技术创新
与协作共赢，加速出版材料行业的数
智化升级与绿色化转型，为中国出版材
料领域的高质量发展注入强劲动能。

携手推动出版材料高质量发展
□本报记者 王勤 祝小霖

制图：王书亮


